

Les taux débiteurs baissent encore

Les crédits bancaires à l'équipement à contre-courant

Évolution des taux débiteurs* (en %)

	T1-2018	T2-2018	T3-2018	T4-2018	T1-2019	T2-2019
Global	5,25	5,17	5,10	5,09	5,02	4,98
Comptes débiteurs et crédits de trésorerie	5,04	4,86	4,79	4,85	4,76	4,74
Crédits à l'équipement	4,88	4,99	4,89	4,9	4,57	5,17
Crédits immobiliers	5,15	5,26	5,32	5,31	5,13	4,82
Crédit à la consommation aux particuliers	6,76	6,84	6,61	6,84	6,71	6,71

*) Chiffres révisés

Source : Bank Al-Maghrib

Le taux moyen pondéré global s'est établi à 4,98% au deuxième trimestre 2019.

La détente sur le coût du crédit bancaire est imperturbable. Elle s'est même renforcée, faisant passer le taux moyen pondéré global pour la première fois sous la barre de 5% au deuxième trimestre 2019. Les taux appliqués aux crédits à l'équipement sont les seuls à avoir augmenté alors que l'investissement est en berne.

Le crédit bancaire gagne encore en attractivité. Le cycle baissier des taux débiteurs, enclenché depuis 2011, connaît, certes, de temps à autre des interruptions, avec des frémissements à la hausse, mais la tendance de fond persiste. Ainsi, les résultats de l'enquête de Bank Al-Maghrib (BAM) sur les taux débiteurs relatifs au deuxième trimestre 2019 font état d'une poursuite du trend baissier avec un léger recul trimestriel du taux moyen pondéré global de 4 points de base (pbs). Cet indicateur passe ainsi, pour la première fois, sous la barre des 5%, s'établissant précisément à 4,98%. Rappelons qu'il avait culminé à 6,52% au premier trimestre 2012. Sa baisse continue au cours de ces dernières années l'a ramené à 5,17% au terme du deuxième trimestre 2018. Cette tendance baissière a profité notamment aux facilités de trésorerie, dont le taux débiteur n'est plus qu'à 4,74% au deuxième trimestre de l'année

en cours, même s'il n'a régressé que de 2 pbs d'un trimestre à l'autre. Il était à 6,56% au début de l'année 2012. Les prêts immobiliers sont, de leur côté, à seulement 4,82%, avec une nette baisse trimestrielle (-31 pbs), contre 6,19% au premier trimestre 2012. Quant aux crédits à la consommation, ils ont coûté en moyenne 6,71%, en repli de 3 pbs par rapport au trimestre précédent, au lieu de 7,46% au premier trimestre 2012. En revanche, les taux appliqués aux crédits à l'équipement ont augmenté de 60 pbs d'un trimestre à l'autre, se situant à 5,71%, contre 6,16% au premier trimestre 2012.

Par ailleurs, les derniers chiffres publiés par la Banque centrale montrent que la baisse des taux débiteurs profite surtout aux particuliers. Les taux qui leur sont appliqués se sont, en effet, contractés de 44 pbs à 5,34% sur un rythme trimestriel, alors que ceux assortissant les concours aux entreprises ont augmenté de 7 pbs à 4,85%. BAM précise, toutefois, que cette hausse est due aux entreprises publiques, vu que pour les entreprises privées, les taux ont connu une baisse de 7 pbs à 4,86% globalement : -15 pbs à 4,41% pour les grandes entreprises et -33 pbs à 5,75% pour les très petites, petites et moyennes entreprises (TPME). ■

Lahcen Oudoud

Les taux appliqués aux crédits aux particuliers ont décliné de 44 pbs à 5,34% alors qu'ils ont augmenté de 7 pbs à 4,85% pour les entreprises, notamment publiques.